
лаборатории —в заводской цех
г — Люди, планировавшие в
'50-х годах строительство в

. одном городе и научно-иссле-
довательского института, и

‘крупного предприятия род-
ственного профиля, умели за-
глянуть в отдаленную пер-
спективу. Но осуществить

‘их замысел до конца не было
‚возможности: надо было удо-
влетворять потребности здра-.
воохранения самой первой

‚необходимости; приходилось
‚то и дело перестраиваться,

подчас распылять свои силы.
Сегодня имеются условия

для более узкой специали-
зации, есть возможность за-

‘няться крупными проблема-
‚ми. Доётаточно развиты базы
института и завода. Поло-
жение наше выгодно и тем,
‘что рядом расположены два
солидных института — Кемё-
ровский политехнический и
Новосибирский институт ор-
ганической химии Академии

‘наук СССР.
|

В нашей отрасли соеди-
нение института и промыш-
'ленного предприятия — пер-
вое. Мне представляется в
будущем наше предприятие
в виде фирмы. С единой
научной и проектной базой
(министерство приняло ре-
шение создать при «Орга-
нике филиал проектного ин-
ститута), с развитой промыш-
ленной базой.

С созданием такого объе-
динения (фирмы) расширя-
ются задачи нашего инсти-
дута. И не только в раз-
работке технологий новых
медицинских препаратов. Мы
должны помочь в поиске
прогрессивных ‘технологиче-

СССР. Большинство их во-
шло в экспозицию, представ-
ленную на международной
выставке «Химия-87».

— Это направление оста-
нется главным ещё на дол-
гие годы. Особую ценность
представляет то, что все
наши психотропные препара-
ты синтезируются на основе
общих полупродуктов. В
перспективе запланировано
построить новый крупный

ских процессов, которые по- цех, где разместится произ-
зволят повысить производ-
ственно-промышленный по-

тенциал «Органики».
С этой целью в институте

организовываются три новые
лаборатории:

водство этих препаратов.
А освободившийся корпус
‘производства «Синтетика»
станет испытательным «по-
лигоном» идей ученых, кон-

первая будет структоров и новаторов за-
заниматься проблемами ме- вода.
ханизации и автоматизации
технологических процессов,
вторая — аппаратурно-тех-

— «Синтетика», бывший
опытный завод института,
обретет свое первоначальное

номогическая, ей предстоит предназначение?
заняться разработкой новых
технологических процессов

и проблемами их аппаратур- Я
ного исполнения. Коллектив
будет работать в тесном
контакте с конструкторами,
будет помогать воплощать
идеи ученых в проёктах.
За ними будет идти цех № 11,
участок изготовления нестан-
дартного оборудования... И
третья новая лаборатория
будет заниматься вопросами
охраны окружающей среды,
организовывать комплексное

использование сырья, всех
отходов производства, коор-
динировать работу по созда-
нию малоотходных и без-
отходных технологий.

— Людмила Ульяновна,
надо полагать, в перспек-
тиве превалировать будет
поиск в области психотроп-
ных препаратов? Наш инсти-
тут — пионер в разработке
технологий отечественных
транквилизаторов, нейролеп-
тикбов: сибазон, хлозепид,
нозепам, мезапам, азалеп-
тин. Эти высокоэффективные
препараты психотропного ря-

да, рожденные в содружест-
ве ученых и заводчан, от-
мечены бронзовыми и сере-
бряными

—
медалями „ВДНХ

Да, но это не просто

вратня на круги своя.
считаю, что тогда было

правильным решение приспо-
собить опытную базу для
промышленных нужд. Инсти-
тут передавал практически
пустой корпус, так как ос-
настить его силами и сред;
ствами института было бы
просто невозможно. Пре-
красные универсальные схе-
мы — это как раз та база,
которая сегодня очень нуж-
на институту. За годы ее
совершенствования  «Синте-

тика» оказала неоценимую
помощь медицинской про-
мышленности. За десять лет
объем валовой продукции
здесь возрос в 13,7 раза,
и сегодня «Синтетика» про-
изводит продукцию двадцати
наименований более чем на

9,3 миллиона рублей в год.
Окреп коллектив института,
но по проекту его числен-
ность должна быть больше
в два раза. Так что впе-
реди — интересная работа.

— Давайте еще раз вер-
немся к истории содружества
института и завода.

— На предприятиях , от-
расли за годы существова-
ния НИХФИ внедрено около

70 разработок с экономиче-
ским эффектом более 8 мил-
лионов рублей, из них 5 мил-
лионов принадлежит «Орга-
нике». Многие разработки
защищены совместными ав-
торскими свидетельствами
ученых и производственни-
ков.

Институт наш отпочковал-
ся от головного ВНИИХФИ.
Очень помогли новокузне-
чанам его сотрудники. Мос-
ковские бригады месяцами
жили у нас. Научные сот-
рудники работали сутками,
без каких-либо дополнитель-
ных материальных стимулов.
Нам, молодым  специалис-
там завода, они служили
примером бескорыстной пре-
данности делу, науке. И поз-
же они оставались нашими
советчиками. Хочется через
годы выразить глубокую бла-
годарность М. И. Дороховой,
руководившей оригинальной
разработкой технологии ок-
симетильного соединения,
доктору химических наук,
автору разработки производ-
ства левомицетина С.
Елиной, доброй памяти до-
стоин ныне покойный Л. Ш.
Городецкий и многие другие.

них учились основатели
нашего института Г. М. Бе-
лоусова, В. М. Древина,
А. И. Дерева, С. К. Елаги-
на, Л. А. Резниченко, Е. А.
Савельев.

С первых дней сотрудники
молодого института занима-
лись по тематике ВНИИХФИ.
В центре внимания до 1965
года было производство ле-
вомицетина, мезатона, диа-
цида, синтомицина, аспири-
на, анестезина, новокаина,
синестрола. том, что в
1967 году завод вышел на
проектную мощность, есть и
заслуга сотрудников инсти-
тута.

— Людмила Ульяновна, на-
зовите, пожалуйста, наибо-
лее значимые разработки,
выполненные сотрудниками
института и заводскими но-
ваторами.

— Самой ценной работой

Серьезнее
задача снижения бактериоло-:

мечтах перспективное

стало усовершенствование
технологии оксациллина. На
это потрачено более пяти
лет. Е. А. Савельев, 3. В.
Болдырева, О. Н. Бояринце-
ва — от института, 3. Б. Под-
севалова, В. С. Крючков,
ГС: Морозов — от завода,
осуществляя разработки и
внедрение комплекса работ,
добились того, что сегодня
производство  оксациллина
‘отвечает высокому  техни-
ческому уровню. Этот анти-
биотик обрел прочную кон-
курентоспособность на меж-
дународном рынке. Инте-
ресны ‘работы по усовершен-
ствованию технологий циа-
нистого бензила, новокаина,
анестезина, аспирина, бар-
биталов.

— Хотелось бы услышать
о внедрении новейших до-
стижений науки и техники,
отличающих наш сегодняш-
ний день.

‚ — Намечена работа по усо-
вершенствованию психотроп-

ных препаратов: изменения
коснутся как технологии,
так и химической схемы.
Делаются попытки внедрить
межфазный катализ. На но-
вокаине и мезатоне прове-
ряем возможность примене-
ния поверхностно-активных
соединени
товых лекарственных пре-
паратов и  полупродуктов.
Ожидается большой экономи-
ческий эффект. Ведутся ра-
‘боты по новейшему перспек-
тивному направлению — ис-
пользованию в химической

_

технологии мембранных про-
цессов. Два сотрудника про-
шли обучение в МХТИ им.
Менделеева.

Появилась возможность за-
ниматься проблемами фарма-
кокинетики и биодоступйнос-
ти наших—медпрепаратов.

стала решаться

гического загрязнения лекар-
ственных форм. Выполня-
ются заявки завода по иссле-
'дованию рабочей зоны ряда
производств на наличие вред-
ных веществ с“°поиском пу-
тей их качественного улуч-
шения.

К сожалению, остается в
на-

правление — биотехнология.
Нет пока у нас технических
возможностей. Но поражаю-

щие результаты наших кол-
лег недолго позволят нам
оставаться в стороне.

Записала
А. КАЧУСОВА,

редактор

—
многотиражной
газеты «Химик»

объединения «Органика».
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